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□□□□ 本报记者 李琤

如今，创意产业正在成为文化

经济发展的支柱，各地也在纷纷兴

建创意产业园区，筑巢引凤，希望能

吸引企业入驻，创造集聚价值。但

如何吸引企业，个中境界各有不

同。有的园区是“捡到篮里都是

菜”，虽然招来了一些商户表面看起

来挺热闹，但只是企业的扎堆。早

期已经完成企业入驻的创意产业园

区现在面临更多的问题是如何发展

升级，盲目、简单地扎堆，已完全不

能真正达到集聚目的，走向创意产

业化、产业创意化的产业链、能在创

意层面带来更大效率的产业集聚和

创意集群才是最终的必由之路。

历经了多年的发展之后，各地

的创意产业园区在转型升级中将会

面临何种机遇、挑战，如何提高产业

园对入驻企业的吸引力，是目前许

多园区正在思索的问题。

建立新地标

依附于“主角”的产业链，将创

意产品的设计创作、生产加工、展

示销售连成一片，并通过咨询机

构、中介组织等衔接上述各环节。

红色 loft 展厅里正在进行画展，

咖啡馆中人们畅谈文艺，前卫设计

的商品在店铺里出售——方家胡同

46 号被游客亲切地称作“胡同里的

创意工厂”。这里本是中国机床总

公司的旧厂房，经过改造，如今已俨

然成为北京城内游的新地标。

2007 年以来，北京市东城区近

20 家胡同里的旧厂房和院落完成了

改造，吸引了 500 多家文化企业入

驻，年收入增加约 730 亿元。同时，

“胡同创意工厂游”的策划也已获得

北京市旅游委的资金支持。坐落在

东城区青龙胡同的雍和园管委会，

正是通过这些年不断“腾笼换鸟，筑

巢引凤”，让老胡同焕发了新生机。

然而，在保护和传承首都文化

血脉的同时，管委会更多地吸收国

内外实践经验，统筹考虑各方面利

益诉求，在保存文脉、不动筋骨的前

提下，使旧城区域焕发创新活力。

“胡同里的创意工厂”不仅为旧厂房

注入了文化创意元素，也为创意产

业发展增加了空间资源。“首先，地

理区位里的龙头企业歌华集团，使

新开设的园区吸引了一批上下游小

企业慕名而来。”雍和园管委会相关

负责人说。同时，依附于“主角”的

产业链，将创意产品的设计创作、生

产加工、展示销售连成一片，并通过

咨询机构、中介组织等衔接上述各

环节。

这样的创意产业园区在北京还

有很多，在这里面不仅有艺术团体，

更有建筑设计、服装设计、动漫游戏

等各种创意型公司。这些公司的发

展，逐渐将创意由概念转化为产业，

创造出更多的经济价值。

截至 2011 年，通过抓重大项目、

重点企业和聚集区建设，北京文化

创意产业增加值占地区生产总值的

比重达到了 12%，而文化创意产业

固定资产投资总额已达 200多亿元，

居全国之首。

打通产业链

以前是房东，现在是“保姆”，

是“师爷”，以前靠单一收房租生

存，现在是靠产业链经营获利。创

意企业缺的不是设计、生产，而是

销售、管理，园区运营方要为企业

出点子、找路子。

在上海也是如此，据统计数据

显示，2011 年市级授牌的上海市创

意产业集聚区已达 89 个，其中上海

市文化产业园区已达 52 个，2011 年

上 海 文 化 创 意 产 业 增 加 值 约 达

1940 亿元，比 2010 年增长 15. 8%，

占全市 GDP 约 10%。促使上海创

意产业迅速发展的重要因素之一，

是园区运营管理的部门愿意放下

身段做“保姆”。

位于中山公园的上海易园创意

园区，原为上海航天 809 研究所，

2010 年改造完成正式开业，并确立

以多媒体产业为主的业态聚集地，

短短的一年多时间里，吸引了包括

大众点评网、传漾、酷石网络等业内

知名的企业入驻。易园园区运营方

德必公司总裁贾波表示，关键在角

色和运营理念的转换，从服务企业

角度，“园区经营是产业链的经营”

是德必坚持的理念。

以前是房东，现在是“保姆”，是

“师爷”，以前靠单一收房租生存，现

在是靠产业链经营获利。贾波认

为，创意企业缺的不是设计、生产，

而是销售、管理，园区运营方要为企

业出点子、找路子。为此，德必提供

基础人才服务、产业资源配置、高层

交流、投融资服务等七大增值服

务。增值服务让德必倒贴近 200 万

元。但是德必对增值服务的要求是

客户满意第一，满意度提高了，黏性

也就高了。随着近年各类成本的提

高，德必虽然涨价，但退租的企业却

非常少，德必运营的 6 个园区、10 多

万平方米，每平方米涨 0.1 元，倒贴

的钱就回来了。

此外，通过多家企业捆绑，形成

组团发展的模式，也是上海发展创

意园区的创新思路。

随着市中心地皮和旧工厂的日

益紧张，创意园区逐步从市区转移

到松江、宝山等郊区。然而，郊区园

区由于路途遥远，交通不便，企业不

愿入驻。同时，企业物流、运营成本

较高，还难以招工。

位于嘉定南翔的上海南翔智地

创意谷，通过采取吸引行业龙头企

业入驻园区的方式，打造产业集聚

地。企业负责人说，龙头企业入驻

园区将直接吸引大批与该行业相关

企业入驻。同时，南翔智地为入驻

园区企业提供配套公寓，以“保姆

式”服务帮助企业留住人才。目前，

入驻南翔智地园区的有 3 家龙头企

业，其中，以多媒体技术为核心的上

海电子艺术公司是行业的整合者，

下游有诸多产品提供商、设计商等

集聚而来。

为了提供便捷的交易，上汽集团

斥资改造花园坊老厂房创意园区，还

请来了上海环境能源交易所这家专

门从事和环境能源有关的权益拍卖

公司和交易所，实现了园区内节能产

业从政策到交易平台、再到具体产业

链的承上启下。交易所的入驻吸引

了大批“绿色企业”的跟随。

创造1+1>2的产业效益

第一是地理空间上的相对集

聚，第二是产业企业主体间相互密

切的联系，第三在产品服务、信息

和人才方面的相互依赖，第四具有

重要的产业链连接的意义。

然而，记者在北京各个园区的

走访中发现，每一个创意园区的人

气似乎不太平衡，要么游客密集，要

么门可罗雀，折射出不同园区未来

发展之惑。位于北京市朝阳区的

798 创意产业园区，作为集公共文化

艺术展示交流、艺术教育等功能于

一体的公益性文化艺术平台，颇具

名气，每逢假期更是成为外地游客

的必去景点之一。而相比之下，其

他的园区除了正在营业的工作室和

几个散布在咖啡厅里的顾客，深处

城市之中却安静得难以想象。一个

个响当当的创意园区，缘何难以积

聚人气？

中国人民大学文学院教授、文

化创意产业研究中心执行主任金

元浦教授曾指出，创意产业园应该

达到产业集群效益，这个“产业集

群”概念包含四个意义，第一是地

理空间上的相对集聚，第二是产业

企业主体间相互密切的联系，第三

在产品服务、信息和人才方面的相

互依赖，第四具有重要的产业链连

接的意义。

目前，文创园区的发展，离“全

方位产业链”的目标还有不少的距

离。专门研究创意生态的清华美

院研究生李瑛对北京的创意园区

发展有自己的看法：“目前一些园

区中的企业‘聚而不集’，无法紧密

连接产业链各个环节。”创意产业

集聚区从重要功能来讲，产业集聚

是其特殊的优势，地理位置的接近

也许会产生集群间的激烈竞争，但

企业间且可以分享信息咨询，聚合

特定的需求，进而降低交易成本，

产业集群也能使一个个孤立的企

业从较大的环境中受益，促进后续

发展。因此创意产业集聚区中，园

区的孵化器建设仍然具有相当的

推动力。雍和园管委会也透露，

“胡同里的创意工厂”正在逐步调

整产业结构，形成产业特色鲜明、

产业链条完整的发展态势，实现集

聚区差异化发展。

“园区不是目的，而是手段。”上

海社会科学院创意产业研究中心副

主任王慧敏认为，建立园区的目的

是集聚起有主题、有定位、有选择的

创意企业集群，由此形成 1+ 1> 2 的

产业效益。“当然，社会的需求是多

元化的，对于创意园区的需求也是

多样的，创意园区完全可以在这种

多元化的社会现实中寻求适合各自

特色的发展之路。”

创意产业园 如何点“石”成金

□□ 本报实习记者 卢曦

近日从福建省文化改革发展工

作会议上传来消息，厦门将建国家

级闽台文化产业示范园区。与此同

时，就在 4 月 27 日，山东省济南市首

个“山东省重点扶持广告产业园区”

在长清区山东数娱文化广场落成。

近年来，各种类型的文化产业园林

立，相当引人注目。

4 月 29 日，记者邀请了中国社

会科学院文化中心副主任张晓明、

北京振美传媒集团董事长卢大波、

《人民日报·海外版》文化版主编张

永恒一起圆桌会谈。本次访谈中，

本报试图从多方视角找到文化产业

园良性发展的一般路径。

10年改革之路带来辉煌

张晓明认为，文化地产将文化

和地产结合起来，值得推广。2002

年 11 月，党的十六大对深化文化体

制改革、加快发展文化事业和文化

产业作出重大部署，到今年文化产

业改革之路正好走过 10 年。这期

间，诸如江苏苏州文化创意产业园、

陕西曲江文化产业园等知名文化产

业园不断兴起。

在城市的政策扶持上，《人民日

报·海外版》文化版主编张永恒认

为，一个城市的文化产业承载着这

个城市的文化历史、价值与追求，也

是文化软实力的象征。对于政府而

言，软实力是城市升级的强大引擎，

政府在土地转让、配套设施建设和

税收等方面，的确给予了前所未有

的支持。

但文化产业的内涵是文化，外

在形态是产业，在社会主义市场经

济条件下，文化产业既有意识形态

属性，也有商品属性，文化产业在政

府政策培育到一定的时候，就要“断

奶”，要依靠市场来发展壮大自己，

不能长期依赖政府。

振美传媒集团董事长卢大波谈

到园区建设时说，以政府为先导的

文化产业园区建设，首先，要注重包

装，懂得包装，而包装的第一步是要

有明确的定位，政府的一把手，要像

抓工业项目一样抓好文化产业项

目，如果决策不考虑市场需求，不但

不能带来经济与税收的增长，反而

成为政府的负担。

文化产业的打造还要注重公益

性。在服务群众的过程中赢得口

碑、赢取市场，这是建立文化产业影

响力的基础，失去这个基础，文化产

业园区将失去方向，更不用指望它

能飞翔。

从“制造”到“智造”的跨越

张晓明分析了目前文化园区

的几种类型中，较为重要的一种就

是工业化城市的转型需要。比如

798 艺术区就是老厂房改造的成功

案例。在城市化进程中，传统工业

渐渐迁离城市中心，这些老厂房空

间高大、采光自然、情趣原始，让许

多艺术家倾心，加之租金便宜，老

厂房艺术区就这么发展起来了。

城市文化产业持续发展、升级，市

民的文化需求得到满足、幸福指数

提高，城市的软实力自然就会增

强。张晓明说，艺术园区在城市的

复活，对城市影响力的提升起到关

键的作用。

作为河南禅宗少林实景演出、

河北鼎盛《康熙大典》实景演出宣传

推广策划人之一，卢大波说，文化产

业园区的打造，应是一个从品牌到

营销，从规划到运营的全盘整合。

只有懂得合理规划，从制造影响力

到更高级的“智造”影响力，园区才

有可能赢在起跑线。

卢大波谈到禅宗少林音乐大

典实景演出的成功时说，如果不

结合本地的少林武术、禅宗发源

地这些历史文化因素，禅宗少林

不可能走出中国，走向世界；如果

没有策略性的市场定位，经过科

学系统的调研，该项目的影响力

也会降低很多。

作为深圳龙岗文化产业发展办

公室的顾问专家，卢大波谈到龙岗

区文化产业的营销特色时表示，龙

岗在保持老品牌优势的同时，在树

立新品牌上下大力气，重点发展内

生性、内涵型文化产业，强化创意和

品牌。目前，龙岗拥有大芬油画村、

南岭丝绸创意产业园两个“国家文

化产业示范基地”，有 12个文化产业

园区成为第七届文博会分会场。5

月 18日将在深圳举行的第八届国际

文化产业博览交易会，龙岗区的分

会场是全市最多的。借文博会出海，

提高龙岗区整体影响力，是其善于营

销的表现之一。

文化与资本亲密接触

在文化产业受追捧的今天，民

间资本和投资机构等各路热钱也瞄

准这块香气四溢的大蛋糕。从资本

运作的视角找到文化产业园区运作

的捷径也是我们最为关注的。

张晓明提到，现在文化产业主

要以文化地产的模式展现，具体表

现在政府要求地产商在某地进行

文化园区规划的同时，在另一地给

予开发商区域房地产开发权，使其

在文化产业园投入的资金，在别处

的商业地产开发上进行弥补，而所

获利益远远大于文化园区的投入

费用。开发者的既得利益能够得

以保证，又可借政策东风，转入文

化行业，一举两得。经营好了文化

产业的收益不差，经营不善也是堤

内损失堤外补。这是目前各地热

衷建文化园的一个重要原因。比

如，投资达 10 亿元的西安曲江大

唐芙蓉园主题公园的建设就是这

个模式。

据记者了解，大唐芙蓉园自建

成后，营销规划合理，各种文化活

动不断，吸引了不少人气。而间接

带动了与芙蓉园开发同属一家开发

商的周边紫汀苑高层小别墅的销

售。所以，这样连带开发，只要开

发商看好文化产业的未来收益和投

资远景，建成文化园区后合理运

营，对于政府和企业包括市民都是

有利的。

在经历了 20多年传统工业园区

的发展后，文化产业园成为投资的

新宠。张晓明说，不少文化园区的

开发沿袭了传统工业园区的发展老

路：在一个特定的物理空间，有政策

平台和资金流入，文化园区很快就

建好了。但是真正要运营起来还是

不容易的，因为文化有其独特的属

地特征，跟当地城市化水平、居民的

消费水平和当地产业的发展和人的

知识水平都有关，简单照搬工业园

区发展的老路不行。但是，这是我

国文化产业发展的必经路径。只要

政府提升对文化园区的管理能力，

园区开发者提前做好调研、规划。

通过招商引资，引入好的文化产业

项目与资金，文化园区通过影响力

“智造”将走向良性发展之路。

文化园区：从制造到“智造”的跨越

不少文化园区的开发沿袭了传统工业园区的发展老路：在一个特定的物理空间，有政

策平台和资金流入，文化园区很快就建好了。但是真正要运营起来还是不容易的，因为文

化有其独特的属地特征，跟当地城市化水平、居民的消费水平和当地产业的发展和人的知

识水平都有关，简单照搬工业园区发展的老路不行。
“ “

（绘图 张海宁）


